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Ata de Nº027/2023, ao primeiro dia do mês de setembro de dois mil e vinte e três, no 
Plenário da Câmara Municipal Edson Batista de Oliveira, teve início a Sessão Ordinária 
presidida por Simplício Maria Santos Lopes e estiveram presentes os vereadores: Alva 
Suzana Ferraz de Araújo e Ferraz, Cleomar Prado Gusmão, Glauber de Oliveira Lima, 
Ivano Pereira França, Marcos Martins Ferraz, Paulo Antonio Soares Brito e Simone 
Lacerda Soares de Oliveira. O senhor presidente solicitou que a secretária fizesse a 
chamada dos senhores vereadores constatando assim o Quórum Regimental e sob a 
presença Divina declarou aberta a sessão. Solicitou a leitura da Ordem do Dia: 
 

 
SOLICITAÇÃO TRIBUNA LIVRE 
 

REQUERENTE: Dirciano Oliveira Santana 

 

 
MOÇÃO Nº 09, DE 23 DE AGOSTO DE 2023 – Votação  
 

REQUERENTE: Câmara Municipal 

DESTINATÁRIO: Família de Amadeu Machado de Oliveira 

 

MOÇÃO Nº 10, DE 30 DE AGOSTO DE 2023 – Leitura e Votação 

REQUERENTE: Simplício Maria Santos Lopes 

DESTINATÁRIO: Família de Nelson de Jesus Marinho  

 

ENCAMINHAMENTO DA MENSAGEM Nº024 DE 30 DE AGOSTO DE 2023 E DO 
POJETO DE LEI Nº10/2023 – LOA – PREFEITURA MUNICIPAL DE CÂNDIDO SALES-
BA - somente leitura 
 

“Estima a receita e Fixa a Despesa do Orçamento Anual do Município de Cândido Sales, para o 
exercício financeiro de 2024 e dá outras providências.”  

REQUERENTE: Prefeitura Municipal de Cândido Sales - BA 
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Passando para o Pequeno Expediente convidou o senhor Dirciano Oliveira santana para 
fazer o uso da Tribuna Livre por 10min, cumprimentando e saudando a todos dizendo que 
tem sido uma praxe o uso da tribuna por sua pessoa não precisando de convocação da 
casa mesmo não tendo motivos para tal, mas do seu prazer de falar com o povo 
mostrando as ações da Secretaria de Expansão Econômica que tem o objetivo de cuidar 
da agricultura familiar e pela composição dos vereadores como ruralistas; disse que está 
desenvolvendo um projeto de inseminação artificial do rebanho de gados em parceria com 
a CONAFER lembrando que a secretaria não tem fundos próprios e sobrevive de 
criatividades em busca de recursos fazendo inseminação de mais de duzentos animais do 
município; chamou a atenção para o Imposto Territorial Rural – ITR para que os 
cadastrados façam a atualização pois está vencendo o prazo e para a incrição do 
Garantia Safra que é um seguro da lavoura; disse também do ingresso do município ao 
CAF e não depende mais do multirão para que o cidadão adquira o documento e somente 
agendar por telefone na própria secretaria local e pendindo que a notícia chegue a área 
rural sendo a maior interessada e enfatizou os investimentos do Banco do Nordeste 
pedindo que se use estratégias nesse período de crise para arrecadar fundos trazendo 
melhorias e trouxe informações de novas linhas de crédido especial para adquirir projetos 
em energia solar com juros baixos e finalizou com agradecimentos. Passando para o 
grande Expediente convidou para fazer o uso da palavra a vereadora Alva Suzana 
cumprimentando e saudando a todos em especial ao secretário de Expansão Econômica 
trazendo esclarecimetos e avanços para a área rural; agradeceu aos funcionários do 
distrito de Quaraçu em nome do administrador dizendo que Deus a cada dia vem abrindo 
a mente e o entendimento de todos enfatizando o cuidado que todos tem principalmente 
na limpeza das ruas e praças; enviou abraços e agradecimentos ao ex-vereador Arnaldo 
pelas ações que tem feito; em tempos, agradeceu ao prefeito pelo cuidado que teve com 
os munícipes em relação ao bloqueio das verbas onde trouxe preocupação a todos a nível 
estadual e houve um clamor de todos os prefeitos em Brasília correndo atrás de mais 
investimentos e não é só o prefeito de Cândido Sales e sim todo o Nordeste e o 
agradeceu pelo respeito por ter buscado junto aos deputados e honrou os vencimentos 
dos funcionários dizendo também que serão dias difíceis mas se todos uinirem-se os 
problemas se resolverão; agradeceu e encerrou. Em seguida fez o uso da palavra o 
vereador Paulo Antonio Soares Brito cumprimentando e saudando a todos parabenizando 
ao secretário de Expansão Econômica Dirciano santana pelos esclarecimentos se 
mostrando um secretário diferenciado e que todos os demais deveriam copiar a sua 
atitude, mas não fazem porque não tem ações a apresentar e mesmo com ou sem 
deveriam tirar um dia específico para usar a tribuna; disse que todos os prefeitos tem a 
prática de convocar secretários pelos acordos políticos e deixam a desejar em 
profissionais com conhecimentos e os quatro anos de mandato deixam a desejar; disse 
que demorou a ganhar como presidente da câmara pois tinha um projeto de construção 
do prédio onde os colegas demoraram a entender e aceitar, e hoje demonstra sua alegria 
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e satisfação por contemplar uma belíssima obra dedicando a escolha da mesa diretora 
como colaboradores que abraçaram o sonho fazendo acontecer; lembrou o ex- prefeito de 
Salvador ACM Neto que ganhou o título de melhor prefeito do Brasil onde contratou três 
pessoas em São Paulo para trabalhar no secretariado falando da importância de contratar 
pessoas capacitadas para um bom desenvolvimento e quando chega na época das 
campanhas os candidatos fazem compromissos para ganhar as eleições e não para que 
as cidades se desenvolvam através de profissionais capacitados para administrar bem e 
que as pessoas precisam ter esse entendimento; citou a cidade de Belo Campo como 
exemplo de organização e desenvolvimento onde a gestão funciona com recursos 
menores do que Cândido Sales e que precisam ser tomadas medidas; em aparte o 
vereador Glauber lima disse que se preocupa pela falta de secretários prestando 
esclarecimentos na tribuna e parabenizou ao secretário Dirciano pela terceira vez vindo à 
casa e também ao procurador do município Dr. Weldon e Dr. Aledilson como secretário de 
gabinete e articulador entre prefeitura e câmara, e citou os demais que nunca 
compareceram e que não precisam ter receios de vereadores; o vereador Paulo ratificou a 
fala do colega e completou dizendo que muitos secretários não dão nem um bom dia na 
rua e trata com a verdade; encerrou pedindo a Deus mudanças de mentalidades para os 
próximos candidatos a fim que venha o crescimento e desenvolvimento da cidade. Em 
seguida fez o uso da palavra o vereador Cleomar Prado Gusmão cumprimentando e 
saudando a todos dizendo que ratifica o discurso de Paulo Brito onde muitos secretários 
não atendem telefones e não só nessa gestão, mas que os prefeitos perdem votos por 
falta de um atendimento do seu secretariado e parabenizou ao secretário Dirciano 
demonstrando a sua alegria pelas ações anunciadas; citou também a presteza do 
secretário Daman em resolver as demandas colocando o problema da bomba do poço 
artesiano de Água Verde que o mesmo tem se esforçado para sanar e que irá instalar um 
novo poço para abastecer a todos; disse que o papel do secretário é resolver os 
problemas para desafogar o prefeito que tem inúmeros afazeres; em tempos colocou em 
questão a crise econômica que toma conta do Nordeste e infelizmente atingiu a cidade 
com bloqueios e o prefeito com responsabilidade esclareceu a todos e no devido tempo 
pagou aos funcionários e que os meio salários é previsto em lei que pode contratar por 
meio período e pagar proporcional dizendo ser contra porque o seu desejo é que todos 
trabalhem a carga horária diária para receber o salário mínimo; disse também que em 
outras gestões houve bloqueios, porém não usou de responsabilidade ficando com o 
histórico ruim citando a ex-prefeita Lora Pontes, mas acredita que toda essa crise será 
resolvida, agradeceu e encerrou. Em seguida fez o uso da palavra o vereador Ivano 
França cumprimentando e saudando a todos aplicando uma pregação bíblica que ouviu à 
realidade política, em especial ao executivo dizendo que o prefeito só ouve a si mesmo e 
se atentou a sua fala ao distrito de Lagoa Grande enfatizando que além dos vereadores 
Simone e Cleomar, a sua pessoa também milita e que porém não tem dono, onde o 
direito de ir e vir está na constituição, dizendo ser vergonhoso um eleitor de Simone não 
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andar no carro de Cleomar sendo que houve proibições em ir em inaugurações de 
opositores afirmando ter provas com áudios e disciplinas, que o voto que é de um o outro 
não tira e que o trabalho dirá quem é quem; falou também que a sua pessoa não medirá 
esforços para atender aquela localidade e todos precisam ter sua liberdade e que não é 
preciso colocar ferro em ninguém se referindo ao que faz com o gado e escrituras, que o 
povo precisa ser respeitado se colocando à disposição dos moradores do distrito para 
atendê-los e que o veredador deve administrar o distrito e não ao povo; disse se sentir 
envergonhado todas as vezes que vai na feira livre de Lagoa Grande destacando a falta 
de higiene dos banheiros e que o prefeito precisa olhar para essa realidade e que a 
vigilância sanitária precisa fechar, afirmando que só está tudo bem para quem recebe 
seus salários e outros benefícios; citou os colegas Simone e Cleomar como moradores e 
representantes da localidade e não tem visto a situação dos banheiros da feira livre que é 
desde a gestão anterior; disse não admitir haver greve de prefeitos visto que todos tem o 
conhecimento dos valores que entram a cada mês e falta planejamento porque estão 
trazendo a inverdade e não na diminuição de verbas do FPM; trouxe críticas ao secretário 
de saúde que não atende telefonemas e não abre as portas e que a cidade clama por 
ultrassom em especial gestantes, medicamentos básicos e precisa ser feita uma reflexão 
como representantes do povo e que as urnas responderão por cada um; se referiu aos 
pacientes que tem doenças de alta complexidade que precisam toda assistência através 
do TFD; em aparte o vereador Paulo Brito disse que a Bahia tem dez mil promoções de 
saúde e pediu que o governador mandasse pelo menos cem para socorrer  Cândido 
Sales; o vereador Ivano disse que não iria cobrar sobre as estradas, pois todos sabem 
que estão precárias; finalizou demonstrando mais uma vez a sua indignação e 
insatisfação pela situação de Lagoa Grande fazendo menção aos colegas Simone e 
Cleomar. Em seguida fez o uso da palavra a vereadora Simone Lacerda cumprimentado e 
saudando a todos  dizendo que não vem à câmara com inverdades  se referindo ao 
colega que a antecedeu que o vereador é fiscalizador e não executor, pediu para colocar 
um vídeo mostrando como recebeu o mercado municipal de Lagoa Grande e que o colega 
que a antecedeu disse ser vergonhoso, visto que o mesmo esteve quatro anos ou mais 
nas gestões passadas e não fazia críticas a respeito, disse que tem cobrado uma reforma 
geral e espera que para o ano que vem seja reformado ou adquira outro local, pois o povo 
merece respeito; disse que vive no distrito vinte quatro horas por dia, os trinta dias do 
mês, que não é vereadora de final de semana ou aniversário e que nunca proibiu ninguém 
em andar em carros de quem quer que fosse não entendendo qual foi o carro que o 
colega falou; disse que não tinha ideia de que iria ouvir tal discurso dizendo que a sua 
pessoa proibiu eleitor em ir em inaugurações na Estiva e que quem a conhece sabe que 
não tem “rabo preso” com prefeito e com ninguém; disse que foi convidada para 
inauguração e não pode ir por estar acompanhando a nora e que é uma inverdade 
quando disse que a sua pessoa proibiu eleitores e que o mesmo precisa usar o discurso 
para conquistar os eleitores e que não tem medo de vereadores ir para o distrito o qual 
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representa enfatizando não ter medo; afirmou que não vive de política e que se sair hoje 
não passará fome tendo sua profissão não dependendo de feira de prefeitura para viver e 
que não admite que o vereador que a antecedeu fala o seu nome, pois o mercado que 
recebeu hoje dá para pelo menos abrir a porta e não cair; pediu que o vereador não a 
subestime e que lá tem um funcionário que limpa o banheiro todos os dias, que a própria 
apresentará a funcionária; enfatizou que vive no distrito onde se o morador passar uma 
dificuldade a própria passará pedindo respeito a sua pessoa e ao distrito de Lagoa 
Grande que é livre e não existe “ferrar” ninguém; disse reunir todos os finais de semana 
com os moradores deixando claro que todos são livres e que não é apaixonada por 
política onde a urna é o local de aprovar ou reprovar a vereadora e se querem ir fazer 
política que se sintam convidados para ajudar; disse que através de sua luta conseguiu 
trezentas cirurgias letivas fazendo todo o acompanhamento e que não deixa jogados em 
hospitais e que não escolhe qualquer lado partidário, que tem uma enfermeira que atende 
ao povo quinze dias por semana por vinte e quatro horas e que o povo que a ouve sabe 
que está com a verdade, que não está para agradar e sim para fazer o que muitos não 
fizeram usando o termo que será difícil quebrar a sua vidraça e que todos a conhecem; 
em questão do meio salário disse que os funcionários recebem por vinte horas 
trabalhadas e detalhará mais sobre o assunto na próxima sessão. Em Questão de Ordem 
o vereador Paulo Brito pediu que se faça as sessões itinerantes para conhecer mais os 
problemas das localidades. O Presidente interino Glauber Lima acolheu a fala do 
vereador dizendo que já estão em andamento e que já foi postado no grupo de 
vereadores explicando como ocorrerão. Justificou a ausência dos vereadores Vanuza 
Freitas, Luduvico Pereira e Elias Neto. Em seguida fez o uso da palavra o vereador 
Marcos Martins cumprimentando e saudando a todos agradecendo e parabenizando o ex- 
vereador e secretário de Expansão Econônica Dirciano Santana pela disponibilidade de 
vir à casa de expontânea vontade para falar das ações de sua pasta; em tempos, 
cumprimentou e parabenizou a vereadora Simone pela primeira vez usar e ultrapassar os 
seus doze mininutos na tribuna, pois quando foi apertada pelas mazelas do distrito usou 
além do tempo estipulado; disse que o secretário Dirciano trouxe temas importantes para 
a área rural para ajudar os pequenos produrores; enfatizou que a vereadora Simone ao 
falar que muitos são estilingues e outros vidraças precisa lembrar que existe oposição e 
situação e que precisa usar a tribuna para transmitir aquilo que o povo lamenta, pois é o 
papel do vereador eleito pelo povo e que fez parte como situação da gestão passada e ao 
ouvir as reclamações da oposição tinha mais que ficar calado quando estivesse errado e 
levar a prefeita para tentar resolver e complementou dizendo que a vereadora trouxe fotos 
de três anos atrás do mercado que era para se envergonhar dizendo ser incopetência da 
gestão, que é uma vergonha para o prefeito que disse que faria diferente pelo minicípio 
ver vídeos nas redes sociais de pessoas roçando estradas sendo papel do mesmo; em 
aparte o vereador Ivano França disse que os vereadores são pagos para estar na sessão, 
sentar na cadeira para ouvir a sua fala; disse que a vereadora faltou com a verdade 
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demitindo o funcionário da quadra, mandou mensagem para o motorista alertando para 
não andar com o vereador Cleomar que seria demitido e pediu que a mesma corrigisse 
todas a irregularidades do distrito se referindo ao mercado municipal e demonstrou 
indignado em sua fala pedindo para que a vereadora Simone viesse para o plenário o 
desmentir, pois vem trazando mentiras pedindo respeito a chamando de mentirosa; o 
vereador Marcos Martins disse que incorporando a fala do vereador que quando falam 
inverdades na tribuna sempre serão rebatidos com a verdade; concluiu dizendo que está 
cansado de ir na tribuna cobrar do secretário de saúde esclarecimentos da pasta andando 
sempre com o telefone desligado e as falas dos últimos dois anos foram para cobrar de 
medicamentos como fitas glicêmicas e cobrou ultrassons para gestantes. Em Questão de 
Ordem o vereador Cleomar disse que mesmo com todas as dificuldades na gestão de 
Lora Pontes obteve mais de duzentos votos de frente dentro do distrito de Lagoa Grande. 
Em Questão de Ordem o vereador Ivano França disse que tem um carisma muito por 
parte do distrito sendo recíproco. O Presidente interino, Glauber Lima justificou as 
ausências dos membros da mesa diretora e pelo mal súbito sofrido pelo Presidente e de 
sua cadeira mesmo gostaria de pontuar alguns pontos, agradecendo a presença do 
secretário Dirciano Santana pela coragem e disponibilidade em trazer esclarecimentos e 
falar das ações da pasta, algo que os demais secretários demonstram medo não entendo 
qual o motivo, onde farão apenas discussões, debates, cobranças e fiscalizações; 
enfatizou a importância do secretário falar dos prazos de todos os programas para as 
comunidades rurais não perderem seus cadastros; disse que até o ano de 2019 os 
alimentos da agricultura para a merenda escolar vinham do município de Encruzilhada e 
apartir de uma ação da Secretaria de Expansão no ano de 2020 atendem o cardápio 
escolar do município de Cândido Sales citando o nome de alguns produtores rurais e fez 
uma ressalva da importância da secretaria para os munícipes e disse que nove dos onze 
vereadores representam comunidades rurais e que a mesma não tem dotação 
orçamentária vivendo apenas de parcerias que só ocorrem através de iniciativas do 
secretário o parabenizando e enfatizou que no início da gestão o prefeito errou por 
contratar um secretário que não comparecia no setor e que através da cobrança da 
câmara houve a troca acertada; pediu aos líderes de bancada que debrucem a respeito 
de um orçamento para a então secretaria onde não é justo que nem todas recebam os 
recursos pedindo o reconhecimento e atenção para secretaria de Expansão Econômica 
com transporte e funcionários à disposição para as visitas; pediu que a prefeitura ative o 
programa de visitas às comunidades rurais onde deixem de priorizar menos a sede e que 
atenda todo o município de forma igualitária; ressaltou que tem em sua pauta inúmeras 
cobanças em todas a áreas seja ela saúde, educação dentre outras, mas que não irá 
fazer visto a ausência da maioria dos membros da mesa diretora e disse que é 
prerrogativa dos onze vereadores em especial da bancada de situação fazer as 
cobranças apresentando os erros para que haja soluções e não adianta “tapar o sol com a 
peneira” fazendo negativas sobre a real situação do município, pois as redes sociais 
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denunciam. Em Questão de Ordem o vereador Ivano França pediu um encaminhamento 
requerendo a secretária da casa, que se faça um ofício pedindo os dados do número de 
universitários e a disponibilidade do transporte onde irá pessoalmente na PRF levá-lo 
denunciando a irregulariadade de doze estudantes que trafegam em pés se assim 
continuar. Submeteu em discussão e votação a Moção de Pesar 09/2023 de autoria da 
Câmara Municipal destinada à família do senhor Amadeu Machado de Oliveira, iniciando 
pelo vereador por Marcos Martins, Cleomar Prado, Ivano França, Glauber Lima, Simplício 
Maria, Paulo Brito seguindo aprovada por todos e convidou a família para receber em 
mãos a homenagem. O Presidente Interino Glauber Lima devolveu a presidência para 
Simplício Maria que submeteu em discussão a Moção de Pesar 10/2023 de sua autoria 
(Dedé do Mardacaru) destinada à família do senhor Nelson de Jesus Marinho. Em 
Questão de Ordem o vereador Cleomar Prado pediu que se faça a discussão  e votação 
da Moção visto que toda a família se encontra no Plenário, onde foi aceito por todos. 
Iniciando a discussão pelo autor pedindo um minuto de silêncio, convidou a irmã de 
Nelson para fazer um breve discurso e seguiu a discussão pelos vereadores Paulo Brito, 
Glauber Lima, Ivano França, Marcos Martins, Alva Suzana seguindo aprovada 
nominalmente por todos e convidou a família para receber a homenagem em mãos. Não 
havendo mais nada a tratar o senhor presidente agradeceu aos servidores pelo apoio e 
encerrou a Sessão Ordinária marcando a próxima para dia 15 de setembro e pediu que se 
encerrasse a presente Ata lavrada por mim Ailson Moura Santana que após lida e 
discutida segue aprovada e assinada pelos presentes.     
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